## Vida Nacional

Junio — 15 de Julio, 1958

## VIDA POLITICA

Candidato presidencial.—En mes y medio (1º de junio-15 de julio) la vida política de la nación ha girado en torno a la candidatura presidencial.

A principios de junio el Dr. Rafael Caldera, candidato de la Unidad para fines del año pasado, se ausentaba camino de Ginebra, donde asistiría con una numerosa comitiva a la reincorpoción de Venezuela a la Oficina Internacional del Trabajo.

Junio esperó y comentó, por días y semanas, el tedioso e incoloro informe de las conversaciones sostenidas por Acción Democrática con los diversos partidos sobre candidatura presidencial. La prensa, casi por iniciativa autónoma, comenzó a destacar dos candidatos: Caldera y Larrazábal. El primero se decía que contaba con el sector más moderado de A. D. y con el COPEY. El segundo hallaba simpatías —por modo extraño—en los sectores izquierdistas y marxistas.

El Contralmirante sorteaba, como buen marino, las avalanchas de curiosidad de los muchachos de la prensa con imprecisas evasivas. Se ignora, en realidad, si el Presidente de la Junta quiere o no quiere, acepta o no acepta, la candidatura presidencial. Una cosa parece evidente: que no reacciona tan manifiestamente contra la halagadora proposición como en los primeros días de su Jefatura del Gobierno Provisional.

En la lejanía, con una actitud desconcertante a lo De Gaulle, el General López Contreras mueve parsimoniosamente sus resortes como un posible tercer candidato. También el doctor Edgar Sanabria, de la Junta de Gobierno, ha sido postulado por un grupo de damas.

Los partidos convienen en que el próximo Gobierno constitucional debe ser de integración nacional. Preocupa fundamentalmente salvar, como en Colombia, el régimen democrático del país. U.R.D. desearía, además, que las planchas para las candidaturas de diputados fueran unificadas. COPEY y A.D. parecen inclinarse a la diversificación, con el objeto de precisar el electorado de cada partido.

Los que propician un candidato de coalición no descartan la posibilidad y conveniencia de que se presenten otros candidatos.

En julio comienza a cotizarse la candidatura de Rafael Pizani, que URD acepta, al parecer, decididamente. Se atribuye a Eugenio Mendoza la afirmación de que las candidaturas presidenciales deberían limitarse a Caldera y Pizani.

A las conversaciones iniciadas por Acción Democrática con cada uno de los partidos han sucedido las mesas redondas con los representantes de todos los partidos. Ni conversaciones, ni mesas redondas han esclarecido nada el gran enigma de la candidatura presidencial. Ni el miedo a una nueva dictadura ha bastado para amenguar el egoísmo y la desconfianza de cada uno de los grandes partidos. A última hora corre nuevamente la especie de que cada uno de ellos se lanzará a la justa presidencial enarbolando la candidatura de cada uno de sus jefes máximos.

Tal parece indicar el vuelo que van tomando sus jiras de propaganda preelectoral por el interior de la República. Rafael Caldera prolongó su ausencia en el exterior por veintisiete días, con detenciones en Ginebra, Roma y Nueva York. A su regreso lo recibió en Maiquetía una imponente manifestación. En el propio campo de Maiquetía y en posteriores alocuciones por televisión, Caldera ha defendido calurosamente la unidad, la candidatura de coalición y un gobierno de integración nacional. Hay quienes sospechan, al escucharlo, que el más sincero y desinteresado paladín de la Unidad la siente resquebrajarse.

"Temo mucho de una Unidad—dijo en Maiquetía—donde se oculte lo que se piensa. La Unidad debe ser más sólida y permanente, para estructurar de una manera definitiva la democracia de nuestro país."

Nuevos partidos políticos.—Se habla de la fundación de un partido político, fomado por un grupo progresista de conocidos hombres de negocios.

Más sorpresa causó el anuncio de un partido gubernamental: P. P. G.: Partidarios de la Política del Gobierno. Domingo Alberto Rangel, que pierde por días el tono de moderación con que se presentó a su regreso del exilio, fulminó en uno de sus pontificales artículos de La Esfera una acre diatriba contra el proyectado partido. Al anuncio

y al ataque ha sucedido un profundo silencio. Pero el hecho evidente es que existen latentemente dos sectores de influyentes personalidades de las épocas de López Contreras y Medina y de algunos áulicos de Miraflores que forman filas silenciosamente en torno al Gobierno y en torno al General López Contreras.

¿Alarde de fuerza?-El Gobernador del Distrito Federal, Coronel Marchelli Padrón, destituyó a su pariente el doctor Celso Fortoul Padrón del cargo de Ingeniero Municipal, en el que había adquirido indiscutible popularidad. Los curiosos han inquirido las razones de la destitución. Se dice que el Dr. Fortoul permitía construcciones de ranchos en los cerros, hacía prosélitos adeístas y retardaba en exceso los permisos de construcción. De estas especies no podemos dar constancia categórica. La destitución de Fortoul fué aprovechada para una imponente manifestación callejera, que se dirigió primero a la Gobernación y después a Miraflores. Larrazábal, cediendo como de costumbre, anunció a la masa que Fortoul no sería removido. Esta actitud del Presidente implicó la renuncia del Gobernador. El Coronel Marchelli ha pasado al comando de las fuerzas de Maracay. Lo sustituye en la Gobernación el Dr. Julio Díez, ex ministro de Trabajo en la magistratura de Medina. Fortoul ha sido transferido a la Comisión Preparatoria del Sistema Nacional de Coordinación y Programación Gubernamental; y lo suple en la Ingeniería Municipal el conocido Profesor universitario Dr. Marcelo González Molina.

Asombra la alharaca promovida en la primera destitución; y el silencio en la segunda remoción del Dr. Fortoul. ¿Se trataba nada más de hacer una exhibición del poder populachero de A. D. y el partido comunista?

Fervor partidista.—Los partidos políticos han iniciado campañas nacionales de reorganización de sus cuadros. Se advierte un fervor partidista de alta tensión, muy explicable después de diez años de forzado receso. Particularmente hábiles y eficaces se muestran A.D. y el partido comunista. La concentración más numerosa ha sido la alcanzada por A.D. el día 4 de julio en el mitin del Nuevo Circo. Nada nuevo dijeron los oradores. Pero sí demostraron algo, que puede ser producto peculiar del momento político que vive la nación: una exclusiva preocupación, a la

manera marxista, por los problemas económicos. Y a la manera comunista también, una idolatría y sectarismo partidista. El partido es el supremo bien: es la suprema perfección. Rómulo Betancourt, cuyo discurso no mencionaron algunos periódicos, dijo, según la versión de El Universal: "...retamos a que se nos muestre que desde Miraflores, desde las Gobernaciones de los Estados o desde las humildes oficinas de las Jefaturas civiles de Distrito un solo hombre de Acción Democrática sustrajo un solo bolivar fiscal". Los venezolanos han oído o leído estas jactanciosas expresiones de mitin con la benévola sonrisa de la Unidad.

## VIDA ECONOMICA

El petróleo.—En el orden económico el tema del petróleo ha suscitado comentarios cada día más apasionantes.

Nuestros lectores recordarán que en anteriores crónicas destacamos la importancia del contrato celebrado por Italia con Estados del Oriente petrolero, con una proporción de 25 por ciento de ganancias para Italia y 75 por ciento para las naciones mineras.

Posteriormente se anunció que Rusia, en actitud de manifiesta demagogia, ofrecía al Oriente una proporción de 90-10.

Al regresar del exilio Rómulo Betancourt, considerado entre los líderes políticos como el más versado en asuntos petroleros, manifestó que no creía en la posibilidad de cambios sustanciales en nuestros contratos petroleros.

Algunos de sus correligionarios, como Domingo Alberto Rangel, a quien se supone líder del sector marxista del partido y, por supuesto, los numerosos columnistas prosoviéticos de la prensa diaria, insisten en la necesidad de una revisión, simpatizando cada día más con la fórmula italiana del 75-25.

El Ministro de Minas e Hidrocarburos, Dr. Pérez de la Cova, realizó a mediados de junio un significativo viaje a Washington. Se supuso que para esclarecer el problema, siempre amenazador, de las restricciones. De sus declaraciones se deduce claramente que el Gobierno Provisional no participa de propósitos revisionistas de los contratos petroleros.

En los primeros días de julio el doctor Juan Pablo Pérez Alfonzo, ex ministro de Hacienda de la época de Acción Democrática, viene reeditando en La

Esfera una serie de artículos que publicó en el exterior sobre las concesiones petroleras del Gobierno pérezjimenista. La crítica es acerva y las acusaciones gravísimas.

· Con explicable inquietud y sana curiosidad sigue el público estas publicaciones, donde podrán mediar apreciaciones partidistas, pero que ponen al pueblo a meditar problemas vitales de la economía nacional. Tal vez no se logra siempre una actitud de superior imparcialidad y justicia. El éxito demagógico es tentador. Pero el espíritu de justicia e imparcialidad debe extremarse doblemente en asunto que toca la base misma de nuestra actual riqueza nacional. Altamente significativo resulta un breve y reciente comentario del presidente de la Creole: "Conviene recordar que el capital emigra adonde encuentra mayores facilidades de acción."

El saldo más positivo de los estudios petroleros que se van publicando es la proposición del ex ministro Egaña y otros financistas: que el capital venezolano se lance a crear en serio su propia compañía petrolera.

Depresión económica. — Hay graves indicios de una depresión económica nacional. Tal vez acentuada al final del año económico en los pasados meses. Pero de hecho disminuye alarmante-

mente la industria de la construcción; algunas empresas comerciales e industriales quiebran ante las crecientes exigencias sindicales; el Gobierno anuncia que 50.000 obreros ocupados por el Plan de Emergencia, quedarán sin trabajo el día 15 de julio. Las Cámaras de Producción estudian afanosamente la solución del paro creciente. Aun suponiendo, gratuitamente, que pudiera existir sabotaje de capitales pérezjimenistas, es necesario admitir el hecho de la depresión y buscarle soluciones si no se quiere desprestigiar inevitablemente el nuevo régimen político.

## VIDA ECLESIASTICA

Dos nuevas Diócesis y un Arzobispado. Silenciosamente se ha llegado a la creación de dos nuevas Diócesis: la de Maturín, de que informamos el mes pasado, y la de Maracay, que abarca todo el Estado Aragua, incluídas las poblacios de San Casimiro y San Sebastián, que pertenecían anteriormente a la Diócesis de Calabozo.

Mons. José Alí Lebrún ha sido designado Obispo de Maracay, y ocupará la sede de Maracaibo Mons. Rafael Pulido.

La sede de Ciudad Bolívar ha sido elevada a Arzobispado, teniendo por sufragáneas Cumaná, Barcelona y Maturín

